

### LA FINANCE DURABLE C'EST, TOUT D'ABORD, LA RÉINTRODUCTION DE L'ÉCONOMIE RÉELLE DANS L'ANALYSE DES ENTREPRISES

**D**ipômé de l'École des HEC de Lausanne, Jean Laville occupe de 1988 à 2002 la fonction de gérant de fortune à la Banque Pictet & Cie à Genève, pour laquelle il met en place une stratégie d'investissement responsable. Il rejoint ensuite la Fondation Ethos comme directeur adjoint jusqu'en 2012. Depuis, il est associé au sein de Conser Invest, une société de conseil spécialisée dans les investissements durables. Il est également très impliqué dans le monde associatif lié à la durabilité, notamment en tant que membre fondateur de l'association Sustainable Finance Geneva et directeur adjoint de l'association Swiss Sustainable Finance. En 2018, il fonde la première formation à distance certifiante consacrée à la finance durable, en collaboration avec la HES Genève.

«En matière d'écologie, notre majeur défi est de ne pas tomber dans un catastrophisme déprimant et de céder au découragement. Il est important de transmettre un message positif et de développer des initiatives à la fois concrètes et porteuses d'espoir ! J'en citerai deux auxquelles je participe activement et qui offrent aux investisseurs un cadre d'analyse permettant de mieux intégrer les enjeux de la durabilité dans leurs investissements :



a été construit à Orbe en Suisse. Le but est de réduire l'empreinte écologique des habitants en visant la diminution des émissions de CO<sub>2</sub>, et en favorisant la biodiversité sur le site tout en maintenant un cadre harmonieux et une bonne qualité de vie. Fondée en 2018 par le WWF suisse et Implenia Suisse SA, l'association cherche à inciter les acteurs du secteur de l'immobilier à développer des écoquartiers, en conciliant les intérêts de toutes les parties prenantes autour d'un Plan d'Actions de Durabilité et du principe de gouvernance participative.

Selon moi, la finance durable n'est rien d'autre qu'une nouvelle technique de gestion de plus si l'on n'intègre pas les défis sociétaux et environnementaux sous-jacents aux activités financées. Ce n'est qu'en associant ces enjeux à la gouvernance (ESG) des entreprises que l'on peut guider efficacement leur stratégie

---

*Jean Laville*

*Associé à Conser Invest*

*Directeur adjoint de Swiss Sustainable Finance*

---

L'association Drawdown Switzerland, présidée par John Moorhead, a pour objectif de promouvoir le travail d'un groupe de scientifiques américains qui ont identifié une centaine d'activités économiques bénéfiques à la durabilité et au climat. Ces 100 solutions, documentées à partir de nombreux travaux scientifiques, montrent qu'il est tout à fait possible, à l'horizon 2050, de réaliser une économie avec zéro émission nette.

L'association pour des quartiers durables One Planet Living (OPL) promeut des éco-quartiers dont elle certifie leur construction. En mai 2019, le premier quartier durable labellisé OPL®

de durabilité. Or, ceci n'est pas toujours pris en compte dans la formation des futurs professionnels de la finance ! La finance durable c'est, tout d'abord, la réintroduction de l'économie réelle dans l'analyse des entreprises, autrement dit la prise en compte des défis actuels concernant l'emploi, les ressources naturelles, les droits humains et l'environnement. C'est pourquoi, en tant que responsable de formation au sein de l'association Swiss Sustainable Finance, je m'engage à ce que les nouvelles générations aient une vision plus large, plus holistique des enjeux multiples auxquels sont confrontés les mondes économiques et financiers.»